

qués de Salinas y de Salvatierra, Adelantado de las Islas Filipinas; nombres y familias que desde entonces se conservaron unidos hasta la época presente.

PARQUE DE LA MONEDA. CALLE DEL, Y CALLE CERRADA DEL

La primera de estas calles es la de la espalda del Palacio, y así pudiera llamarse; pero tomó el nombre que lleva, porque estando la Casa de Moneda en el costado Norte del Palacio, como estuvo muchos años, extendía sus oficinas hacia atrás, y para esta calle tenía un sitio cercado ó parque que destinaba á varios menesteres.

Está situada la calle del Parque en dirección de Norte á Sur, comienza en la esquina de la calle de Santa Inés y concluye en la de la Acequia. En el lado oriental de esta calle se abre otra que corre de Poniente á Oriente y conduce en derechura al templo de Santa Cruz y Soledad. A falta de nombre más propio, se le dió el de Cerrada del Parque de la Moneda al primer tramo de esta gran vía, porque no tiene continuación para el Poniente y termina en la del Parque; éste es, pues, su límite occidental, y el oriental la línea de las calles de la Academia y de Chiquis.

Todavía el año 1621 no se fijaba el nombre de esta calle; en ese año D. Fernando de Angulo pidió una merced de agua para su casa, que estaba labrando en la calle que va de la puerta falsa de Palacio á Santa Cruz; el agua debía de tomarse del ramal que pasa por la calle del Correo Mayor.¹

PASEO NUEVO. CALLES DEL.²

Dos son estas calles, distinguidas por primera y segunda; las dos corren de Oriente á Poniente, la una después de la otra, y las dos siguiendo de las de la Victoria y el Sapo, y precediendo á las de Morelos.

No son de las más antiguas estas calles; fueron abiertas el año 1778 y se estrenaron el día 4 de Octubre de él, para dar comunicación directa con la ciudad al paseo que tres años antes había hecho el Virrey Bucareli, por lo cual se le llamaba *Nuevo*, de donde resultó que las calles dichas tomaran el nombre que llevan.

¹ Libro capitular, acta del cabildo de 2 de Enero de 1621. Las casas que reparaba D. Fernando de Angulo, habían sido del Conde de Santiago; y el Correo Mayor era entonces D. Pedro Díaz de la Barrera.

² Véase Bucareli.

Atraviesan estas calles el barrio de Santiago Tlaxilpa, de la parcialidad de San Juan, pasando á raíz de su capilla, que no fué necesario derribar, porque quedó fuera del lado meridional de la calle, cerca del extremo oriental de la primera de estas calles, que hoy ha cambiado de nombre, tomando el de las *Verdes*, según explicaremos adelante.¹ La capilla de Santiago estaba poco más ó menos en el sitio que actualmente ocupan las oficinas de una panadería francesa que hay en la casa núm. 19 de la calle de las Verdes, cerca de la esquina de la primera calle Ancha, tanto que la casa núm. 1½ de esta última calle, que por su fondo está contigua á la panadería, tiene un ancón formado por la que era sacristía de la capilla. No era muy extenso este barrio, ocupaba las dos calles de que tratamos, con el ancho correspondiente, seguía después hacia el Poniente, hasta llegar al Paseo de Bucareli, un despoblado en el cual se plantaron árboles á derecha é izquierda, formando una calzada, más ancha que las calles, limitada por dos acequias laterales; calzada que algunos consideraron como apéndice necesario al paseo, llamándola calzada del Paseo, y otros como paseo en sí misma, diciéndole *Paseo Nuevo*. Los árboles allí plantados fueron: cincuenta y seis álamos y ochenta y seis saúces.²

Las dos calles de que tratamos fueron en aquel tiempo las últimas que se poblaron por ese rumbo de la ciudad, y en esa línea, de suerte que en ellas terminaba el caserío, y así se conservaron por muchísimos años.

PATONI. CALLE DE

Esta calle es la que sigue de la del Calvario para el Poniente, comienza en la esquina de la de Humboldt y termina en la plazoleta donde está la estatua ecuestre de Carlos IV. Es enteramente nueva: no hace muchos años todavía que pasada la Acordada, no había otra cosa que sitios eriazos á un lado y otro, acotados por unas zanjas sucias, que apenas servían de algún respeto; pero eran insuficiente resguardo; á las orillas de estas zanjas había algunos árboles no poco descuidados, que ni proporcionaban sombra ni embellecían el sitio.

Esta calle, hermosa hoy, fué en su principio parte de la gran calzada de San Francisco, formada por D. Antonio de Mendoza. Solidificando el terreno del Poniente de la ciudad por industria del regi-

¹ Véase esta palabra.

² Archivo Municipal. Legajo "Paseos.—Alameda.—Noticia del número de árboles que hay en la Alameda y Paseo de Bucareli." En este expediente se da á esta calle el nombre de la Victoria.